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见到徐健，是在一个阳光明媚的下
午，北京北五环外的立水桥明天第一
城。徐健和 IBE新搬的办公室就坐落
在这片巨大建筑群中。房间不大，一室
一厅的小屋，从门口迈两步就能到达窗
边。见到记者，徐健很快站起身打招
呼，1米 8的高大身材使整个房间瞬间
小了更多，握手坚定而有力。

徐健是贵州人，却说得一口标准
普通话。从 1996 年进入北京林业大
学学习，徐健一直在接受关于动物保
护的十分“标准”、“专业”的教育。与
人交流时，他的话语更是刨除杂质，
直抵核心，我们的对话从 IBE 开始。

IBE 是由徐健创办的“影像生物
多样性调查所”，汇集了国内顶尖级
的专家摄影师。成立 5 年来，不仅形
成了独具特色的团队合作能力，也获
得了很多珍稀的影像资料：先后深入
梅里雪山、西藏雅鲁藏布江大峡谷、
三江源等区域，对中国 32 个地区开
展了 40 多次野外调查，而且拍摄图
片 30 多万张，记录中国野生生物物
种近 6500 种。

2008 年，他们在贵州省仡佬族苗
族自治县，重新找到了 30 年前科学
家发现时就已数量稀少、一直缺少研
究的务川臭蛙；2010 年，在云南老君
山发现中国特有物种白点鹛的新栖
息地；2011 年，在西藏雅鲁藏布江首
次拍摄到被称为“昆虫活化石”的墨
脱缺翅虫，并在河谷里发现了黄腰响
蜜，而此前，专家认为这种鸟只生
活在喜马拉雅山南坡……

创建“快速视觉远征队”
“用镜头保护野生物种，记录和

展示中国生物的多样性。”

有人说，世界上最勇敢的人，不是
具备常人难以拥有勇气的人，而是在明
知道前方艰难不断的情况下，还迎难而
上的人。徐健就是这样勇敢的人。

“中国是世界上生物多样性最丰
富的国家之一，位列北半球第一。它
不仅有从寒带到热带的完整的自然
区系，还有从海洋到平原再到高原的
地形环境。虽然生物多样性丰富，可
是许多动植物，连一张清楚的照片都
没有。”交流伊始，徐健就表达了忧心
忡忡的心情。

用镜头保护野生物种，记录和
展示中国生物的多样性，并且借此过
程，让中国野生动物摄影行业走上职
业化道路，一直是徐健的梦想。2005
年 ，徐 健 读 到 了 皮 尔 斯·沃 伦 写 的

《Careers in Wildlife Film-making》，
书中讲述了世界野生动物纪录片的
现状，一部纪录片的制作流程，专业
的制作队伍如何分工以及一些成功
的专业人员如何开展工作等内容。

这让一直苦苦思索的徐健仿佛
找到了答案。但是，当徐健着手准备
时，才发现所有的游戏规则都是基于
有一个野生动物纪录片工业存在的
基础上，而中国到目前为止，野生动
物纪录片工业不曾持续存在过。没
有足够的纪录片产量，没有一个可以
自我持续的生产和销售循环，也没有
专门的机构和人员。

这让徐健十分沮丧。难道真的
不能实现自己心中的梦想，达到理想
的保护之路吗？

其 实 ，就 像“先 有 鸡 ，还 是 先 有
蛋”这个著名的悖论一样，无论怎么
争论，都不会得出一个确切的答案。
一流的摄影师团队和健全的职业摄
影师市场之间，也没有绝对的谁先谁
后。实际上，他们相辅相成。

一个西非几内亚小岛 Bioko的故
事启发了徐健。4名一流的野生动物摄
影师和一名专业生态作家深入小岛，进
行了为期 3周的生态调查。每位摄影
师各有所长，各有分工，有趣而高效。
徐健被这篇立体化报道深深吸引。

很快，徐健开始招兵买马，创建
“影像生物多样性调查所”，一心一意
地想“用镜头保护野生物种，记录和
展示中国生物的多样性”。

“一帮具有深厚博物学背景的自
然摄影师，各司其职，交互式拍摄，
360 度立体还原一个地区的生态多样
性。”这个理由也同样打动了很多经
验比他丰富的摄影师。

很快，一群狂热的自然爱好者被召
集起来。这支由业界顶尖级摄影师组
成的团队堪称队员个个身怀绝技的“特
种部队”：董磊是鸟类拍摄专家，能通过
鸟的大小、颜色、羽毛、飞行姿态，迅速
判断鸟的种类，还能模仿许多鸟的叫
声，是中国唯一一个拍摄到 3种虹雉的
摄影师；吴立新专攻水下摄影，拍摄到
很多精彩的动物图片；郭亮是北京大学
生物学毕业，等等。

“实际上，我们挑选摄影师的第
一 标 准 就 是 —— 他 是 不 是 狂 热 的
naturalist。”徐健笑着说。

摄影和保护的双重属性
“哪怕只是拍到一张照片，这是

了解的最基本的状态。”

与自然摄影师不同，徐健和他的
合作伙伴拍摄的照片，每张都有 GPS
坐标记录。拍摄同时，他们还进行物
种鉴别，动物的行为分析等。项目结
束后，他们还会向当地保护区提交一
份环境评估调查报告。

2008 年，徐健带领 IBE 团队两次
前往贵州，专门寻找一种 30 年前只
在 资 料 中 存 在 的 动 物 —— 务 川 臭
蛙。1978 年，遵义医学院采集到这个
物种，1983 年命名为务川臭蛙后一直
没有普查过，唯一的说法是务川臭蛙
在大沟水库一个溶洞里存在。30 多
年来，没有人知道这种青蛙是否还存
在，它们的生存状态如何。

为了找到务川臭蛙的踪迹，徐健
他们走访了 10 多个乡，调查了务川
臭 蛙 当 年 发 现 地 附 近 的 近 70 个 山
洞，终于在 3 个喀斯特溶洞中发现了
务川臭蛙分布的痕迹。

然而，由于务川臭蛙每个点的分
布数量都非常少，再加上生活在洞穴
中的务川臭蛙对响动非常敏感，往往
人还未能走近，它们就像跳水运动员
一样，扑通一声跃进水中，第一次拍
摄无功而返。

几个月后，徐健再次专程带队来
贵州拍摄。这一次，他们吸取
了上次的教训，徐健与精通水
下摄影的吴立新远远地打开光
源，慢慢靠近，终于拍到了务川
臭 蛙 在 岩 石 上 抱 对 的 珍 贵 画
面，“它们抱在一起直到雌蛙发
情，有的蛙甚至能持续 10 天。”
在数码影像中，考察队还发现
了一处细节，“雄蛙的体表有很
多乳白色的凸起，是用来固定
并刺激雌蛙的。”

2009 年，国际环保组织大
自然保护协会（TNC）项目官员
王德智看到徐健在广西所做项
目的照片，找到了徐健。同年
6 月至次年 5 月，长达一年的梅
里雪山拍摄项目启动。

梅里雪山是世界自然遗产
“三江并流”主要景观之一，是
著名的雪山群和藏区深山。然
而，人们对于这一地区的生物
多样性了解极为有限。虽然早
在 20 世纪 90 年代，云南大学
对这一地区的植被进行了连续
3 年的系统调查，但其研究结果
从未面世，而这一地区的动物
区系研究，至今更是空白。

经过详细的部署，徐健分别在春
夏秋冬四季，组成 4 支考察队伍进入
拍摄。最终，出版了《梅里雪山自然
观察手册》，记录了涉及真菌、植物、
昆虫、两栖动物、爬行动物、鸟类和哺
乳动物等共计 413 种物种，以及根据
拍摄经验所得的梅里雪山 13 条自然
观察路线。

著名环境教育专家珍妮·古道尔
有一句话对徐健影响深刻，“唯有了
解，我们才会关心。唯有关心，我们
才会采取行动。唯有行动，生命才会
有希望”。

在徐健看来，这些野生动物的影
像能够阐述一个物种在野外生存的
真实状态。它是鲜活的、漂亮的、有
灵性，能够打动一个人的心灵。对于
公众来说，这是进行环境教育和自然
保护最好的载体，同时也是科学研究
最重要的事实依据。

相信影像的力量
“我们只是一些非常理想的人，

在以理想的方式做着一些事情。”

在团队成员看来，徐健为人平和，
易相处。团队成员中有好几个比他大
的成员，但是，年龄小、经验少的徐健并
没有因此在团队中丧失权威感。

“他是 IBE 运转的基础。”一个组
织要想完全正常运行，有许多摄影之
外的繁琐事情，比如写报告、申请执
照、与各方人士沟通、宣传 IBE 工作
等，徐健干的就是这些跑前跑后、搭
建平台的事。

其实，早在十几年前，徐健求学
时代，类似这样的组织能力在他身上
就已经显现。1998 年，上大二的徐健
作为队长，带领全国各地 10 个大学
的 30 多名学生，作为学生支援者前
往长江源头可可西里，帮助建设索南
达杰保护站。为期一个暑假的时间
里，徐健带领队员帮助保护站建设房
屋，实地考察，还到周围的如沱沱河、
唐古拉、五道梁等几个村子做田野调
查，了解藏羚羊保护的有关情况。

不过，在徐健看来，IBE 真正的
核心魅力在于团队成员的合作性和
吃苦能力。

2012 年，徐健团队深入三江源进
行生态考察，收获到了雪豹的影像。资
料中，3只有着优雅斑点和曲线的雪豹
伸开其特有的梅花状脚掌，优雅地在
4500米高的藏区上来回踱步。这也是
关于雪豹非常罕见的视频资料。然而，
为了拍摄到这样精彩的画面，徐健他们
与雪豹足足对望了 3个多小时。

野 外 工 作 还 有 许 多 危 险 和 不
易。有时为了调查，必须骑马进行。
长时间在陡峭的山路上骑行，队员中
有被马踢的，有从马背上掉下来的。
还有一次，在雅鲁藏布大峡谷，他们
遭遇了野蜂的攻击，队员中有 3 人被
蜂蜇伤住院。

辞去固定、高薪的杂志社工作，
选择这样危险、劳累、挣钱少的工作，
徐健的选择让母亲很难理解。

在名为“地衣徐健”的微博中，个
性果敢、作风务实的徐健罕有地表露
了自己的个人情感，“今天我妈又生
气了，这么多年，无论我怎么解释她
都无法理解我正在从事的工作，我该
怎么和她说，怎么让她老人家安心、
知足、快乐呢？”

其实，徐健的心境可以用接受某
次采访时的话语表达：“生态就像一
面砖墙，每个物种都是一块砖。如果
我们不停地往外取砖，总有一天，这
面墙会倒下。而人类，不过也是砖墙
里的一块砖。”在徐健看来，只要相信
影像的力量，相信野生动物保护能搭
建更好的平台，他和 IBE 的未来一定
会越走越顺。

“我们只是一些非常理想的人，
在以理想的方式做着一些事情。希
望有更多的人加入到其中。”对于未
来，徐健满怀憧憬。

一直以为，有江湖的地方才有大侠。
武汉多江湖。在金庸的小说里，一代

大侠郭靖就在离武汉城不远的地方——
襄阳打过仗。尽管此江湖非彼江湖。

不过，武汉确实是一个具备侠气，能
产大侠的地方。有一个人，在武汉的江
湖中就被称为大侠。他姓柯，名志强，人
们都喜欢叫他“柯大侠”，。

生命本是命运安排好的一场
表演，而有人说我不喜欢这么演，我
渴望用自己的方式演，甚至说我不想
演，我就想按照自己的想法去活。

出 生 于 湖 北 省 阳 新 县 的 柯 志 强 ，
1993 年离开家乡来到武汉。当时怀揣
着 60 元钱只身来到武汉的他，第一份工
作是做搬运工，本就身体不太好的他做
得很吃力。一天，一位年过六旬还在做
搬运工的老师傅对他说：“做力气活，一
辈子就靠卖力气了，力养一身，智养千
口。你还年轻，还是去学点手艺吧，那样
的人生会更有意义。”

这番话，像鞭子一样，让柯志强的心
疼 了 一 把 。 是 啊 ，难 道 要 向 命 运 低 头
吗？他一咬牙，开始利用业余时间努力
学习。后来，柯志强在武汉新华路上开
了一个属于自己的店铺。

正当事业蒸蒸日上的时候，柯志强
接到一个为政府部门制作环境宣教图片
的业务。图片中，垃圾围城、污水横流、
大气污染等环境状况强烈地冲撞了他
的 神 经 。 鼠 标 移 过 图 片 ，他 也 在 不 断
思考：不是所有地方都鸟语花香，蓝天
白 云 。 在 视 野 无 法 触 碰 的 地 方 ，土 地
遭 受 侵 蚀 ，河 水 被 污 水 鞭 挞 ，太 可 怕
了。我必须要做点什么！

于是，当年改行时的那种冲击感又
扑面而来。柯志强问，我是要独善其身
做一辈子小店主，还是兼济天下行走江
湖？中国的环境状况到底是一个什么状
态，我要用我的镜头，我的语言，去记录，
去宣讲。

生命本是命运安排好的一场表演，而
有人说我不喜欢这么演，我渴望用自己的
方式演，甚至说我不想演，我就想按照自己
的想法去活。可是为什么英雄太少，因为
不服输的人太少了。当命运的鞭子抽得你
无处可逃时，有的人就那么跪了，为了生
计，为了不冒风险，为了老婆孩子。

可有的人不这么想，他总觉得他得
抬起头来看向更远的地方。那里有青山
绿水，白云飘扬，江河开阔，云涌星流。
那里有不平淡的生活，有青衫长剑的行
走。于是他不忿，他奋起，他忍着无尽的
痛，站起来去抓那个鞭子，想要看看鞭子
的那头是什么。

柯志强就这样做了决定，他要行走
全国，考察中国的环境状况。

2003 年 9 月 15 日，柯志强开着自购

的 二 手“ 富 康 ”车 从 武 汉 市 环 保 局 出
发 ，正 式 开 始 了 自 费 驾 车 跑 遍 全 国 各
地的“绿色环保万里行”活动。近百幅
的 宣 传 图 片 展 牌 ，把 柯 志 强 的 车 厢 塞
得 满 满 的 。 为 了 省 钱 ，柯 志 强 的 住 宿
费从没超过 60 元一晚，吃的基本上都是
快餐盒饭，只能选路况差的路走，以省掉

“过路费”。
几年下来，柯志强的足迹遍布全国

29 个省。走过戈壁滩，远抵中巴（巴基
斯 坦）交 界 处 海 拔 5000 多 米 的 红 其 拉
甫，穿越死亡之海塔克拉玛干沙漠，目睹
干涸见底的艾丁湖……每到一处，柯志
强都会与当地的环保部门联系，到高校、
企业、广场、旅游景点进行“绿色环保万
里行图片展”，同时进行宣传演讲。每每
见到污染现象，柯志强一定会拍摄下来

“立此存照”，并向当地环保部门举报。
在南方一城镇，柯志强曾因拍摄一工厂
违法排污，险些遭到殴打。

因为在宣传环保方面所作出的努
力，柯志强被选为 2008 年奥运火炬手。
他决心把宣传环保当作一项事业来做，
于 2008 年 2 月成立了“武汉绿色江城”民
间环保组织，定期开展活动向公众进行
宣传。

当你有了不平意，当你愿意为
自己所认为的美好而忍受无尽的鞭
笞，并用行动去改变这一切的时候，
你身上也将散发出侠气的光芒。

若问什么是侠气，就请沉下心来，感
受一下这个世界的味道。当你不再屈
服，当你有了不平意，当你愿意为自己所
认为的美好而忍受无尽地鞭笞，并用行
动去改变这一切的时候，你身上也将散
发出这样的光芒。这时江湖不必是唐宋
元明清，主角不必是郭靖和黄蓉。

有不少 NGO 组 织 和 政 府 的 关 系
一度剑拔弩张。而柯志强和政府的关
系 处 理 得 非 常 好 ，甚 至 是 一 种友好合
作的关系。

柯志强的眼中有不平事吗？当然
有，哪里有关于环境污染的不平事，哪里
就有他。他关注最多的是武汉的湖泊。

武汉多湖泊，166 个湖泊星罗密布，
两条大江穿城而过，这是武汉独有的特
色。一池湖泊碧波荡漾，自然是武汉人
的希望和骄傲。

但是，湖泊多了，破坏也多了。2009
年开始，柯志强在武汉市组织“行走江
湖”、“爱我百湖”、“东湖大调查”、“汉江
大调查”等江河湖泊水资源保护活动，同
志愿者一起，调查主城区 40 个江河湖
泊，成功制止了多起损害湖泊生态环境
的不良行为。他坚持巡湖的活动，从未
间断，从 2009 年至今已有 100多期。

最终，柯志强把巡湖调查的结果，汇
总成建言建议，在《电视问政》栏目里向
市长提交。《电视问政》是武汉一档收视
率很高、名气很响的电视节目。为了能
倾听百姓声音，解决百姓最为关注的民
生问题，市长甚至市委书记会上电视，各
政府职能部门一把手也会参加，在这个
节目里，他们会针对百姓提出的各种问
题，进行解答。接过柯志强提交的调查
建议，市长有感其作为，深深地向他鞠了
一躬。

柯志强不是一个人仗剑行走，他有
一大批忠实的志愿者朋友。他们来自这
个江湖的各个角落，有白领，有律师，有
生意人，有 学 生 …… 都 是 想 为 家 乡 做
事 情 的 人 。 柯 志 强 组 织 的 环 保 活 动 ，
让武汉的公众们有了“集体顿悟”。他
们 乐 于 去 奉 献 ，乐 于 让 自 己 的 人 生 也
变得有意义起来。谁也不愿意出门就
看 见 灰 蒙 蒙 的 天 ，谁 也 不 愿 意 行 至 江
边 看 见 黑 乎 乎 的 水 。 每 一 次 活 动 ，柯
志强都要培训并强调纪律性。参加过
多次巡湖的叶明说，我能感觉到这个组
织的凝聚力，我们行走过的地方绝不会
留下垃圾，巡湖的人都认真做着笔记。
每次成百上千人的大型志愿者活动，有
条不紊，细致分工。千人行，靠的是共同
的价值理念，这就是柯志强潜移默化传
播的公民意识。

真正的大侠从来不会两句话
不合心意，就拔出剑来砍，那都是
二三流的角色。

中国的侠，自古以来替天行道，善德
仁勇，守德仗义，礼智忠信。中国的侠

气，自有一番气概。有容人量，有过人
能。当大侠，不见得永远都是刀光剑影，
能不战而屈人之兵，也是大侠智勇双全
的一种体现。

有一次，武汉一家房地产开发商借
开发之名，将一个湖泊整个圈起来，只有
购买别墅的业主才能拿到一张 IC 卡，凭
借这个“特权”刷卡进入到湖边。这种行
为严重侵害了公众的权利。湖泊不是个
人的，是所有热爱家乡、亲水的武汉人
的。谁都有权利踱步到江边，沿着湖边
散步，看夕阳西下。

得调查这个事情，并向有关组织反
映问题。为了获取第一手材料，柯志强
决定，不正面强攻，而是“智取”。他选择
了几个能言善辩的志愿者，组成几个小
分队。有组成“三口之家”的，有组成“夫
妻”的，也有组成母女的，假扮买房者前
去了解情况。

“潜伏”的好处一览无余。售楼小姐
大概怎么也想不到，在她们笑脸相迎时，
眼前的“有钱人”已经将相关情况了解清
楚，买房者大摇大摆地进到别墅区的样
板间里，进入到被圈禁的湖边，用录音
机、手机，收集到了第一手材料。事后，
在他们的推动下，开发商进行了调整，
特意开辟了几个供公众进入到湖边的
通 道 。 这 样 一 来 ，湖 泊 的 风 景 又 重 回
公 众 的 眼 帘 。 一 年 以 后 ，柯 志 强 带 着
志 愿 者 们 再 去 调 查 ，湖 边 依 然 是 公 众
的乐园。

柯志强真正感染人的地方是在于他
做得多，说得少。一开始，大家只是了解
到他是奥运火炬手，又是行走天下的环
境宣讲人。后来，跟着他做了几次活动，
对他的认识更多了，亲近他的人也越发
多起来。其中一位是武汉著名的商业街
汉正街的商户，他叫文昌植。

在文昌植的记忆里，柯志强是真汉
子。2013 年 3 月，他们到东湖巡湖。此
时，东湖沿湖路两边的杉树被划上了红
色记号，湖中间，东湖通道工程施工正
在紧锣密鼓地进行，因工程施工原因，
其中有些树要被砍掉。水杉是武汉市
的市树，砍掉之后，东湖的杉树长廊还
会 存 在 吗 ？ 在 那 料 峭 还 寒 的天气里，
好多人都穿着棉服。柯志强不顾寒冷，
脱去衣服走进冰冷的水里，举着“东湖别
杉”的标语。这一幕把现场的志愿者们
感动了。

后来，相关部门听从了大家的心声，
东湖的杉树得以保留下来。

舒丽是受到“柯大侠”感染的众多人
之一。她口中的柯大侠很有魅力。为什
么呢？“每次巡湖，他都背着一个大的急
救箱，他有经验，爱护每一个志愿者，他
知道有的路段比较危险，难免有磕磕碰
碰。”舒丽是一个普通的上班族，朝九晚
五。她现在把“绿色江城”当成半个家，
几乎每个周末都在参加绿色江城的各种
考察活动。

你若问她为什么愿意牺牲自己的时
间做这些事情？她说，我觉得很快乐，尤
其是骑着单车去巡湖时。仅仅是因为快
乐吗？舒丽觉得，快乐来自于心底的充
实。相较于窝在家中看韩剧，她更乐于
走入自然，和“绿色江城”的朋友们一起
考察，对武汉老百姓们进行保护环境的
宣传。因为在这个过程中，她有一种强
烈的存在感，“奉献和付出”并且“看见环
境在一天天变美”，这是相当充实的一件
事，舒丽说。

“我参与，我环保，我快乐。”这是柯
志强对自己组织上万人次环保宣教活动
的总结。最让他感动的是志愿者们不求
回报的参与和付出，他们来自社会各行
各业，自发地加入“绿色江城”的大家庭，
最 小 的 只 有 四 岁 ，最 年 长 的 有 七 八 十
岁。柯志强说：“他们给了我前进的动
力。”每一个参与他活动的人，无不被这
集体所营造的“快乐”氛围所感染。武汉
的志愿者真快乐。他们真心为家乡做
事，他们的父母官也乐于俯首甘为孺子
牛，聆听他们的声音。

在武汉，这样的搭配很和谐。
为了支持他们的活动，武汉市环保

局特意在武汉市环境科学研究院里给他
们开辟了活动空间，一间办公室和一个
大会议室。这让资金捉襟见肘的“绿色
江城”组织，多了一个温暖的家。

柯志强的事迹屡次见诸于报端，值
得一提的是《长江日报》。这份报纸报道
了他许多事迹。而文昌植先生则指着报
头下的几个字“影响有影响力的人”，这
是毛泽东同志当年题写给《长江日报》
的，他说，柯大侠就是这样的人。

◆本报记者王琳琳

大
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强

◆本报记者张春燕

人物简介

柯志强，武汉市环保大使，创办
武汉“绿色江城”环保组织。作为召
集人，他先后参与策划行走江湖、东
湖大调查等活动，驾船环东湖调查
排污口，其侠骨风格深受志愿者欣
赏，人称“柯大侠”。
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